

FERNÁNDEZ OLMO, J. MIGUIÑA. Vida y tiempo, búsquedas, relatos y poemas.

Una vez más, Juan Fernández Olmo, se pone manos a la obra para rescatar y preservar del olvido a un personaje de nuestra comarca.

No es la primera vez que Fernández Olmo lleva a cabo esta tarea. No hace mucho tiempo publicó una obra sobre otro paisano ilustre, Juan Brevia, y anteriormente se había ocupado de ofrecernos información sobre el maquis, que se desarrolló en nuestra comarca en la época de la posguerra.

El último de los publicados aportaba interesantes documentos y referencias al ferrocarril que unía nuestra comarca con Málaga y Ventas de Zafarraya.

Una encomiable labor de recuperación de documentos e informaciones que corren el riesgo de desaparecer y que él se ha preocupado de recoger, estudiar y publicar para que puedan estar a disposición de todos.

En el presente libro, trata la obra y la vida de José Martín Ortega, Miguiña.

De este personaje (*"un perfecto personaje"* como él mismo se definió) se han publicado algunos artículos, notas e incluso algún intento de biografía, pero en este libro, su autor recopila y pone por escrito numerosas anécdotas que ha ido recogiendo y las

acompaña de testimonios de personas que lo conocieron (cada vez son menos) a la vez que publica casi todos los poemas conocidos y que nunca fueron reunidos en un libro. (El único antecedente que conozco es el cuadernillo realizado por JUFRA en los años ochenta y posteriormente recogidos y publicados por Martín Galán en sus cuadernillos de poesía *"A la cruz del cordero"*)

Es por tanto un libro valioso y de interés para todas aquellas personas que quieran conocer de forma más profunda la vida y obra de Miguiña y de la sociedad en la que vivió, pero sobre todo es una fuente documental insustituible para futuros trabajos sobre esta figura tan controvertida, este hombre que padeció una época poco propicia para su forma de ser y de pensar.

Miguiña ha sido calificado como *"El último juglar"* y también *"El primer Hippie"* ni una cosa ni otra eran las más convenientes para vivir en la España de los años treinta.

Hay que felicitar a Juan Fernández Olmo por el trabajo realizado y agradecerle su importante aportación de datos sobre Miguiña y su tiempo.

Antonio Serralvo

